

Collectif contre la ligne 18  
et l'artificialisation des terres (CCL18)  
[nonalaligne18.fr](http://nonalaligne18.fr)  
[cessezlaligne18@riesup.net](mailto:cessezlaligne18@riesup.net)



**Communiqué de presse du 13 mai 2023**

## **Des manifestants déterminés défilent aux abords des chantiers de la ligne 18 pour stopper le saccage des terres de Saclay**

**Samedi 13 mai, plus de 600 personnes se sont rassemblées sur le plateau de Saclay à l'appel du Collectif contre la ligne 18 et l'artificialisation des terres (CCL18) pour une manifestation rythmée d'actions symboliques.**

Alors que le camp de Zaclay, lieu emblématique pour la lutte du plateau de Saclay, est menacé de démantèlement, le rassemblement festif et déterminé du samedi 13 mai a attiré plus de 600 personnes sur la seule journée du samedi. À l'appel de plus de 50 associations et collectifs dont les Soulèvements de la Terre et la Confédération paysanne, les participants ont réaffirmé leur opposition au projet de la ligne 18, vecteur massif d'urbanisation et menaçant les 2400 hectares de terres agricoles existantes.

Lors de la conférence de presse qui a eu lieu à 14h avant la marche, Isabelle Goldringer, chercheuse en agro-écologie sur le plateau de Saclay, a rappelé que les sols de de Saclay sont d'une qualité qui permet des rendements exceptionnels et a aussi témoigné que « *Paris Saclay n'est pas une demande des scientifiques. Dans mon équipe nous avons perdu plus de la moitié de nos terres expérimentales* ». Asol, membre du CCL18 a présenté le programme du weekend et de la semaine suivante axée sur l'agriculture paysanne. La construction d'une grange paysanne ce week-end est non seulement symbolique car elle montre que ces terres doivent garder leurs fonctionnalités agricoles, mais aussi utile car elle pourra être employée pour des distributions de légumes, en appui à l'installation de nouveaux paysans sur le plateau. Chloé Gerbier, co-fondatrice de Terres de luttes a replacé la lutte à Zaclay dans le contexte national en rappelant que « *Plus de 500 collectifs se battent contre des projets imposés et polluants en France. Face aux lois climat et Zero Artificialisation Net détricotées, il est juste de se battre comme ici à Zaclay* ».

Des élus sont aussi venus soutenir le Collectif contre la ligne 18 et la lutte à Zaclay. Benoît Biteau, député européen a rappelé qu'« *on en a marre de voir des millions d'euros engloutis pour artificialiser des hectares de terres agricoles dont nous avons besoin pour notre autonomie alimentaire* ». Finalement c'est Bertrand Houillon, maire de Magny-les-hameaux, qui explique pourquoi les luttes comme celle-ci sont nécessaires : « *En tant que*

*maire sur le plateau de Saclay, je lutte depuis plusieurs années pour sauvegarder ces terres agricoles, mais il est devenu impossible de se faire entendre face au Frankenstein créé par les législateurs qu'est la Société du Grand Paris. Il n'y a plus de débat démocratique et le seul moyen de préserver le territoire est aujourd'hui par des collectifs comme celui de Zaclay. Merci et continuez ! »*

Après ces différentes prises de paroles, un cortège déterminé pour défendre les terres agricoles s'est élancé à travers les champs jusqu'aux chantiers du métro au niveau du Christ de Saclay, avant de s'engager dans une action de désobéissance civile non violente. Les manifestants ont déployé des banderoles aux abords du chantier, ont recouvert de pancartes et peinture certaines infrastructures et se sont brièvement introduits sur le chantier. À travers ces gestes, le collectif dénonce un projet imposé à la population malgré son opposition (une majorité d'avis défavorables lors des enquêtes publiques) et qui poursuit son cours en dépit des avis négatifs émis à la fois par des experts comme Jean-Marc Jancovici ou des instances comme la Cour des comptes.

Malgré la teneur pacifiste de la manifestation, les chantiers étaient entourés d'un dispositif important de forces de l'ordre. Le collectif tient à souligner que les véritables saccages sont perpétrés par la Société du Grand Paris, que ce sont eux qui se considèrent au-dessus des lois et non les manifestants.

Le collectif réaffirme sa détermination à défendre les terres agricoles et empêcher leur destruction par un projet anti-démocratique et inutile et se tourne vers l'avenir d'une agriculture paysanne sur le plateau de Saclay avec la tenue d'une semaine sur l'agriculture paysanne à partir du lundi 15 mai.

Photos de la manifestation :

<https://rdv2.extinctionrebellion.fr/index.php/s/iq7CJRL94cpzezH>

## **Contact presse**

Ligne militante de Zaclay : 0605528555